

Opinión

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



BIENAVENTURADOS los que saben que las notas de las calificadoras internacionales no son La Biblia, como bien lo señaló **Andrés Manuel López Obrador**. Sin embargo, sería bueno que alguien le explicara al hermano en **Cristo** que para los inversionistas esas calificaciones son como los **Diez Mandamientos**.

JUSTO HOY que es **Domingo de Ramos**, fecha en que los católicos recuerdan cuando el **Mesías** entró en **Jerusalén** montado en un borrico y aclamado por sus fieles, el Presidente pretende seguir su ejemplo y traer la buena nueva de su propuesta de programa económico para enfrentar la crisis provocada por el coronavirus.

SIN EMBARGO, se ve difícil que este domingo haya las palmas que espera el Presidente, dado que en el mundo empresarial hasta anoche prevalecía el desánimo por el paquete que hoy se anunciará. Y es que, hasta donde se sabe, la idea es la misma de siempre: las dádivas. Es decir: apoyos para la subsistencia, pero no para la inversión ni para la productividad.

ASÍ QUE mientras los cuatro jinetes del desempleo, la recesión, la pobreza y la pérdida de grado de inversión cabalgan por **México**, el gobierno simple y sencillamente sacará un **"Detente"** de **San Populismo**. ¡Amén!

• • •

UNA nueva crisis y otra vez aparece **Marcelo Ebrard**, que ahora también coordinará al equipo que trabaja a marchas forzadas para enfrentar el coronavirus. El nuevo peso político del canciller llama especialmente la atención porque en estos días han estado circulando versiones -muuy insistentes- de que habrá cambios profundos en el gabinete presidencial. Por lo pronto, ayer desconcertó a más de uno que el titular de **Hacienda, Arturo Herrera**, no estuviera en la llamada que el Presidente sostuvo con **Larry Fink**, del poderoso fondo de inversiones **BlackRock**.

• • •

RESULTA EXTRAÑO que la científica **Claudia Sheinbaum** prefiera la retórica que las métricas. Y es que la **Secretaría de Salud** de la **CDMX** sí está llevando conteos de contagiados con **Covid-19**, alcaldía por alcaldía. Pero la **jefa de Gobierno** decidió que esos datos... ¡están en cuarentena!

• • •

ESTA SEMANA **The Economist** evalúa la respuesta de autoridades latinoamericanas ante la emergencia sanitaria. Con las mejores notas están los presidentes de **Perú, Martín Vizcarra**, de **Argentina, Alberto Fernández**, y de **México**. ¡Ah, no! Perdón: el mandatario mexicano no está en el cuadro de honor.

DE **Andrés Manuel López Obrador** y del brasileño **Jair Bolsonaro**, considera que ambos desperdiciaron semanas negando la seriedad del virus y sin acatar las medidas de distanciamiento social. Tal para cual.

BAJO RESERVA

El "plan B" de los empresarios si AMLO no anuncia hoy apoyos



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador

Este domingo el presidente **Andrés Manuel López Obrador** ofrecerá su primer informe de su segundo año Gobierno en el Patio de Honor de Palacio Nacional, en un ambiente de aislamiento por la pandemia del coronavirus. Por medidas de sanidad no estará presente todo su gabinete, ni invitados especiales y menos reporteros de los habituales. El presidente hablará, dijo, directo al pueblo a través de las cámaras, micrófonos y las "benditas redes sociales", empero nos dicen que la presentación del plan de activación económica para enfrentar la crisis —por coronavirus y la caída de los precios del petróleo—, no es la última veladora encendida del sector empresarial, sino la mesa permanente de diálogo que abrieron el jueves pasado, en la cual, confían, podrán convencer al mandatario de la importancia de un estímulo fiscal para el sector.

Diputados alistan sesión exprés

Los diputados federales que integran la Cuarta Transformación estarán atentos al mensaje que emita el presidente **Andrés Manuel López Obrador** este domingo y en el que presente su plan para ayudar económicamente a los mexicanos ante la pandemia del Covid-19. Nos cuentan que los legisladores respaldaron a López Obrador y se dijeron dispuestos a sesionar la próxima semana, en caso de que así se requiera y hacer reformas. Nos describen que hay quien describe que la Cámara podría abrir sus puertas y tener una "sesión urgente", de apenas 30 minutos. Y si todas las bancadas van a favor de las modificaciones, solamente habría presentación de dictámenes y votaciones y todas las intervenciones se inscribirían íntegras en el Diario de los Debates para evitar que se alargue la sesión.

Mañaneras de lunes a domingo

Quien cumplió su advertencia de convocar a conferencias mañaneras también los fines de semana es el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Esta decisión, nos dicen, es debido a que el mandatario quiere hacer uso de esta herramienta de comunicación ante la pandemia. Si sumamos las cinco conferencias que realizó toda esta semana, la de este sábado y si agregamos que el domingo presentará su informe de gobierno trimestral ante sólo reporteros, el Ejecutivo federal habrá encabezado toda una semana de conferencias sin descanso. Pero si además sumamos las que planea realizar la próxima semana, serán 12 sesiones interrumpidas.



Donald Trump

La ayuda china y la decadencia de Estados Unidos

De donde se siguen recibiendo donaciones es de empresas chinas. Recién se recibieron en la embajada de México en China, cajas con distintos insumos que sirven para hacer frente a la emergencia sanitaria ocasionada por la aparición del Covid-19. Las empresas Didi, NBF E y Alifante Tours, donaron mascarillas, pruebas de diagnóstico y materiales profilácticos para el sector salud en México, los cuales están ya siendo enviados a territorio mexicano. Algunos se preguntan si Estados Unidos al menos toma nota de esta actitud, contrastante con el papel negligente y desinteresado de **Donald Trump** respecto del papel de la potencia norteamericana en la crisis global.

FRENTE POLÍTICOS

1. Pilas al 100. Hay gobiernos que no se duermen esperando a que la pandemia los rebase. Como el de Yucatán, que comanda **Mauricio Vila**. Un total de 110 unidades de asistencia respiratoria, conocidas como ventiladores, fueron adquiridas por iniciativa del mandatario y como parte de las medidas tomadas de manera anticipada ante la escasez, no sólo en México, sino a nivel mundial, por la contingencia del coronavirus. Estas unidades se suman a los equipos de este tipo que ya tienen diversos hospitales del estado. Previendo que estos aparatos iban a tener alta demanda y, por lo tanto, podría existir desabasto en el mercado, el gobierno estatal decidió conseguirlos desde hace tres semanas. El escenario toma dimensiones que no imaginábamos. Con gobiernos responsables saldremos adelante.

2. Fuerza, ante todo. El gobernador de Querétaro, **Francisco Domínguez Servián**, anunció una serie de medidas para reforzar la prevención de contagios contra el coronavirus, entre las que se incluye el endurecimiento de la restricción vehicular. Esta medida pretende que “se incrementen las medidas de restricción de tránsito de actividades no esenciales decretadas por el gobierno federal. La excepción será para aquellas personas que tengan la necesidad de salir por alimentos o medicinas. Será una medida que implementaremos a partir de ahora y hasta el 30 de abril”. El mandatario estatal solicitó la cooperación de los 18 presidentes municipales que conforman la entidad para dar cumplimiento a la medida. Es momento de confiar en papá gobierno. “Es por tu bien”.

3. De los moches a los saqueos. **Jaime Bonilla**, el gobernador de Baja California, luego de informar que la cifra de muertes por coronavirus llegó a cinco, precisó que la Secretaría de la Defensa Nacional reportó dos páginas que, vía redes sociales, promueven el saqueo y cuyos autores están ligados al PAN. En su reporte, el gobierno de Baja California, con base en trabajos de la Secretaría de la Defensa Nacional, aclaró que ambas páginas ya han sido identificadas. “De inventar y promover mentiras, las tenemos perfectamente ligadas a Acción Nacional, a algunos de los líderes, todo bajo investigación, es información de la Sedena, y la tomamos en serio porque están incitando a la violencia”, dijo el mandatario. ¿Estará esto en la bitácora de **Marko Cortés**, el líder del PAN?

4. ¡Bien hecho! Si existen héroes en esta lucha a muerte contra la pandemia, son los médicos y enfermeros, quienes se llevan las felicitaciones de una sociedad que ve en ellos a su tabla de salvación ante la fuerza de la enfermedad que arrasa, además, con los más vulnerables. **Javier Corral**, el gobernador de Chihuahua, anunció que se otorgará un aumento del 30% en el salario de los trabajadores de la salud que atienden directamente a los pacientes contagiados por COVID-19. El mandatario anunció el Plan Emergente de Apoyo y Protección a la Salud, Empleo e Ingreso Familiar, que dio a conocer la noche del viernes, donde detalló que fue integrado con un fondo de 3 mil millones de pesos. Es cierta la frase de que la salud no se paga con nada, pero ese 30%, bienvenido.

5. Preparados. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró que México tuvo mucha suerte al tener tiempo de prepararse para enfrentar la pandemia del COVID-19. En su visita al Hospital Centro Médico Naval, para supervisar la infraestructura hospitalaria Marina-Insabi, el primer mandatario destacó que el retraso en la expansión del coronavirus permitió a su gobierno ir avanzando en mejorar las instalaciones de salud, que no funcionaban adecuadamente, como herencia del pasado. “Desde luego, podemos decir que nos preparamos con anticipación y es cierto, fuimos de los primeros en el mundo en darle la atención que merecía esta epidemia, se puede probar que en México se empezó a informar a toda la población antes que en otros países”, manifestó el primer mandatario. No es por nada, pero los números hablan.

TRASCENDIÓ

QUE el director del IMSS, **Zoé Robledo**, y su sindicato ya negocian un bono adicional para el personal médico que se sume a la jornada nacional de reclutamiento contra el covid-19, que se puso en marcha este fin de semana.

Se sabe que para enfrentar la emergencia se requieren al menos 6 mil 600 doctores y 12 mil 300 enfermeras adicionales, y el objetivo del gobierno federal es contratar a 25 por ciento de estos servidores antes del 9 de abril.

QUE el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y el gobernador de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**, aportaron una variante del saludo usado en este periodo de emergencia para evitar contagios, que consiste, no en chocar los codos, sino los pies.

Ambos funcionarios supervisaron ayer una clínica del Issste en Cuernavaca y al final del acto el ex futbolista presumió su conocida *cuautemiña*, pero el mandatario marcó la sana distancia y le ofreció el pie. Bien bajado ese balón.

QUE esta semana dos colaboradores de MILENIO des-puntaron en medio de la crisis epidémica. La reportera **Leticia Sánchez** ganó el premio de periodismo cultural que otorga la Feria de la Lectura de Yucatán.

El otro compañero es el corresponsal en Nueva York, **Juan Alberto Vázquez**, quien presenta su libro *Nxivm*, en el que desteste la trama mexicana en la secta de Keith Raniere, con prólogo de nuestro director del diario, **Alfredo Campos Villeda**, editado por Grijalbo.

Enhorabuena. 🇪🇸



AGENDA
CIUDADANA

Lorenzo
Meyer

La décima de una
milésima de milímetro

La gran pandemia que azotó a México y al mundo hace poco más de un siglo, la influenza de 1918-1920, se originó en un virus A(H1N1) que probablemente pasó de las aves a los humanos en Estados Unidos. Su efecto fue brutal y global. Se calcula que infectó a centenas de millones y causó la muerte de entre 40 y 100 millones de personas, (John M. Barry, *The great influenza*, Penguin, 2004).

Las fuentes no permiten saber con exactitud como afectó a México este virus. Los censos de población de 1910 y 1921 nos dice que en vísperas de la Revolución nuestro país contaba con 15.1 millones de habitantes y once años más tarde sólo registraron a 14.3 millones. Si la demografía hubiera seguido su trayectoria normal —como la que tuvo en el último decenio del porfiriato— cuando la población aumentó en 1.5 millones, entonces el censo de 1921 no hubiera registrado descenso alguno sino, al contrario, un ascenso, y la población total hubiera rondado los 16.7 millones. Sin duda la Revolución fue el factor interviniente más dramático en la caída demográfica de la época, pero por sí sola no explica los 2.4 millones de mexicanos faltantes en los registros. Ese número hipotético debe de estar compuesto por las víctimas de la violencia, (aunque los grandes encuentros, como la Decena Trágica en 1913, Zacatecas en 1914 o Celaya en 1915, registran muertes del orden de 6 mil civiles y combatientes la primera, 7 mil la segunda y alrededor de 1400 la tercera), pero también por las hambrunas, la disminución de la natalidad, la migración masiva a Estados Unidos y las enfermedades: fiebre amarilla, tifo, tifoidea, sarampión, viruela y, desde luego, la pandemia de finales del 18.

El trabajo de Lourdes Márquez Morfín y América Molina del Villar (“El otoño de 1918: las repercusiones de la pandemia de gripe en la ciudad de México”, *Desacatos*, No. 32, [enero-abril, 2010]) ofrece datos, análisis y la textura social y política en que se desarrolló esa pandemia en la capital mexicana. El virus llegó de las ciudades del norte y de Veracruz —las zonas de contacto con el mundo externo por ferrocarril y barco—, las autoridades locales reaccionaron con lo que pudieron: ordenaron el cierre de escuelas, teatros y lugares de reunión, examinaron el estado de salud de los viajeros en las terminales de ferrocarril, recomendaron la cuarentena a los infectados y evitar saludos de manos y besos, limpiaron las calles, y habilitaron al Hospital General para atender a contagiados “menesterosos” hasta saturarlo, a ese y otros hospitales. En suma, la autoridad sanitaria local hizo un esfuerzo por detener la cadena del contagio y atender a los infectados. En los tres meses que duró la emergencia, una ciudad de poco más de 600 mil habitantes, registró 7, 375 muertes por influenza. Otras ciudades, sobre todo en el norte, corrieron con igual o peor suerte. Al final, los infectados se contaron por centenas de miles y los muertos fueron muchos. Un ejemplo fue la Villa de Guadalupe; ahí la prensa reportó el contagio del 45% de sus 3 mil habitantes y calculó en 25 los decesos diarios en octubre.

La pandemia de hace un siglo, como la de ahora, no pudo ser prevista. En ambos casos la vacuna simplemente no existió como opción, sino apenas la organización de medidas de higiene y la atención posible de los afectados. En 1918 la tarea de organizar el aparato de salubridad recayó en los gobiernos locales, hoy la batuta la ha tomado el gobierno federal para implementar una coordinación nacional de una defensa que se empezó a construir en cuanto se supo del peligro. En 1918 el gobierno presidido por Carranza simplemente no tuvo que tomar en cuenta a la oposición organizada porque ya había sido destruida y la crítica de la prensa a las instituciones públicas se quedó a nivel local y no tuvo mayor efecto en la vida pública.

En México, la pandemia del 18 se desarrolló cuando un antiguo orden político acababa de ser reemplazado violentamente por otro. En contraste, la actual está teniendo lugar en el marco de una feroz pugna entre una vieja estructura de poder que se niega a desaparecer y un gobierno que busca rehacer la vida pública mexicana. Sin que nadie se lo propusiera, hoy el Covid-19 es un factor —un actor— central en el drama político mexicano y de otros países. ¿Quién iba a suponer que parte del futuro mexicano lo iba a determinar un virus que apenas mide la décima parte de una milésima de milímetro? En política y desde siempre, la sorpresa es rutina. ●



RETRATO HEREJE

Roberto Rock L.
La (verdadera) hora
de AMLO

Al cierre de diciembre pasado, hace casi 100 días, las autoridades mexicanas tuvieron las primeras noticias de que un nuevo virus había surgido en China con el potencial de provocar un cataclismo sanitario. Las próximas semanas traerán el clímax de la crisis y desnudarán la dimensión del gobierno López Obrador. Sabremos entonces si estuvo la altura de una batalla que impondrá un cruel equilibrio entre la vida, la muerte y la sobrevivencia económica.

El balance, que se anticipa ominoso, puede ser atemperado si en las próximas horas, en el entorno del mensaje que López Obrador tiene programado para hoy, se produce un viraje que relance su presidencia.

En los días recientes se ha echado mano nuevamente del canciller Marcelo Ebrard para dar un mensaje de madurez política y orden institucional, lo que en las últimas horas atrajo versiones de ajustes en el gabinete, que podrían ser viento fresco y anticipar transformaciones de fondo sobre la concepción de país y el proyecto de la 4T.

Se subrayaría que el problema central no es sanitario ni económico, sino de buena política, la que concita confianza y convoca a la unidad.

Hasta ahora, la estrategia ante este desafío no permite abrigar mucho optimismo. De entrada, las autoridades federales nunca hicieron suficientes pruebas para tener un mejor pronóstico sobre la dimensión del problema, ni

alertaron oportunamente a la población para disminuir el riesgo de contagios, por lo que fueron desbordadas desde los estados, las casas académicas y la voz de expertos.

Se inició tardíamente el establecimiento de protocolos de atención, abasto de medicamentos, equipos y los más elementales materiales de protección para el personal sanitario.

La tercera aduana para validar el desempeño gubernamental exhibió la insuficiente compra de ventiladores respiratorios, más pruebas, contratación de personal y adaptación de espacios para atender una demanda que rápidamente desbordará una capacidad hospitalaria hasta 10 veces menor (por ejemplo, en camas por cada 10 mil habitantes) de la que disponen naciones que han enfrentado con

eficacia esta tragedia, como Corea del Sur, Australia, Alemania o Francia.

La irrupción de la pandemia Covid-19 se produce cuando nuestro sistema de salud se halla comprometido por otras epidemias como la tuberculosis, el sarampión y el dengue, con crecimiento no conocido en años, lo que evidencia el debilitamiento de controles sanitarios, ineficacia o ausencia de campañas de vacunación, medicamentos y vacunas insuficientes o de baja calidad.

Cuando se acerca la verdadera hora de prueba para la administración López Obrador, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, exhibe enorme desgaste al fracasar en los procesos para comprar ventiladores y otros equipos, al tiempo que no logra cuajar un mensaje consistente para atemperar la angustia econó-

mica que ya domina al país.

Lo mismo ocurre en Salud, que conduce Jorge Alcocer, donde permisos para la adquisición de kits de pruebas para el diagnóstico del virus y otros recursos siguen atorados en la Cofepris, que encabeza José Antonio Novelo, un pediatra y porcicultor yucateco designado por instrucción presidencial directa.

A la sombra de todo ello, Hugo López-Gatell, una especie de zar en la lucha contra la epidemia, parece regodearse en su fama de rockstar gracias a su apego por el micrófono, su capacidad para rendir culto a la imagen presidencial y su destreza para eludir temas de fondo.

López-Gatell nunca ha podido explicar por qué en naciones que han mostrado capacidad de control sobre el virus, como Corea del Sur, Australia o Alemania, se han aplicado medio millón de pruebas en promedio, mientras que en México esta semana llegaremos a las 15 mil. Pese a que hace dos viernes anunció en su twitter que en su conferencia diaria aclararía un aparente subregistro en el número de muertes por neumonías atípicas, ese día decidió ausentarse de su foro predilecto.

La mayor crisis en décadas en la historia del país se acerca. Y esta hora oscura parece reclamar un viraje que, con todo, no podría suponer el inicio del final para nuestros problemas. Si acaso, el final del principio. ●

rockroberto@gmail.com

Liderazgo perdido

El reacomodo de fuerzas que supone la entrada con brío de una potencia como China en el escenario internacional del siglo XXI, viene a desplazar a Estados Unidos del papel de liderazgo que tuvo en el siglo anterior.

No se trata simplemente de sustituir un país por otro. China tiene hoy el papel de contrapeso para Estados Unidos que la Unión Soviética tuvo anteriormente en buena parte del siglo XX hasta su disolución tras la política de Perestroika ("reestructuración") de su último presidente, Mijail Gorbachov, tras cuyo gobierno vino la separación de las repúblicas encabezadas por la Rusia de Boris Yeltsin, en 1991, y con éste la caída de la mayor parte de los regímenes socialistas del llamado Segundo Mundo.

Ahora, azotado por una pandemia de proporciones mayúsculas, contrasta la actitud del actual gobierno estadounidense comparado al de sus antecesores que ante epidemias como la del SARS o la del ébola, se interesaron en combatir las emergencias de salud que supusieron en su momento cada una de ellas, marcando el liderazgo político y científico de Estados Unidos ante riesgos epidemiológicos. En cambio, la gestión de Trump se retrae y primero pretende ir solo contra la actual pandemia, marcando fron-

teras hasta el viejo continente, pues como primera medida contra el letal virus, cierra el paso por aire y mar a los europeos que pretendan ingresar a su territorio. Una versión virtual del muro que construye para aislarse de los mexicanos.

Esta crisis ha desnudado una vez más la impericia de Trump quien, con un mal entendido proteccionismo, se cancela así cualquier posibilidad de colaboración internacional que redundara en el propio beneficio de sus gobernados. Incluso el propio mandatario se jacta de despreciar ese liderazgo que se le escapa entre las manos y se va rápidamente hacia Oriente, asegurando que no le interesa y que bien harán los chinos en tomarlo.

No obstante, si Estados Unidos se muestra como un fracaso con su política de proteccionismo a ultranza y de cierre hacia el exterior, frente a los aciertos de expansión comercial de China y del manejo que hizo ésta de su crisis sanitaria -aún con todo y sus propios errores iniciales-, será un argumento a favor del autoritarismo, pues se da a entender que con él se encuentran mejores soluciones a crisis como ésta por la que el planeta entero está pasando. China lo ha entendido y se muestra dispuesta a reclamar ese nuevo liderazgo, vacante en el mundo desde enero de 2017. ●

EDITORIAL